

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUBLITO, 16 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 22

Precios de suscripción: En Palma 2'40 pts. al año.—Fuera de la capital 1'25 pts. trimestre.—Extranjero 5'00 pts. año.—Paquete de 20 números, 1'80 pts.

AÑO XXI

NUM. 981

Palma de Mallorca 17 Diciembre de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gemilla.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

LAS ELECCIONES

El próximo domingo, 19 del corriente, en toda España se votará a los diputados para formar el nuevo parlamento.

Repetiremos por enésima vez que no esperamos del parlamento la revolución, el cambio de régimen; pero, repetiremos de nuevo, que sabemos por experiencia que el arma parlamentaria es útil esgrimirla y esto es lo que harán acudiendo a las elecciones el día 19 los socialistas en toda España.

Tienen las elecciones para la clase obrera, una fase muy interesante que es el período de propaganda, en que con más libertad que en otras circunstancias, se puede infiltrar a la masa la conciencia de clase, fase que nosotros en Mallorca no hemos podido aprovechar por la aplicación del artículo 29.

De modo que en las elecciones hay el período de propaganda que permite hacer una extensa labor educativa, circunstancia que olvidan los antipolíticos y que en su ceguera no quieren reconocer.

Y después de las elecciones, en la actual sociedad, es el parlamento quien confecciona las leyes y por tanto es allí donde los partidarios de la sociedad futura, pueden hacer una obra demolera, sometiendo a la crítica esas leyes y demostrando el sello de clase que las caracteriza.

Haciendo esa labor de crítica se hace obra eminentemente revolucionaria, ya que medidas de gobierno que pasarían por ser medidas promulgadas para la defensa de los intereses generales de la sociedad, sin distinción de clases, se demuestra que a una clase sólo benefician y hechas sólo para beneficiar a esa clase son.

De modo que estas elecciones tienen un gran interés para la nación pues sacando la mayoría el señor Dato, que la sacará, se producirán situaciones de extrema tensión; pues con el aumento de las tarifas ferroviarias, que aprobará, la clase obrera se verá obligada a hacer nuevas peticiones, peticiones que implica una serie indefinida de luchas que por otra parte contribuirá a formar a los luchadores que el día de mañana hundirán este régimen de opresión.

Pero por encima de las diferentes fluctuaciones que la lucha actual produce en el campo obrero—tenemos, la completa convicción de que el porvenir es nuestro, por esto veremos con relativa tranquilidad el triunfo de hombre tan tonto como el señor Dato porque el mismo cava la losa en que ha de hundirse la actual sociedad.

Así Gobierno archicapitalista el de don Eduardo, defenderá o creará de-

fender, con una falta de tacto mayúsculo y con brutalidad extraordinaria los intereses capitalistas. Toda la razón de ser de este gobierno se basa en la misión que tiene de elevar las tarifas ferroviarias y otros negocios del mismo jaez.

Con esto enconará de nuevo las persecuciones dados los movimientos obreros que provocará y ellas llegarán a colmar la medida del proletariado, el cual se verá obligado a defenderse por lo que se irán desenvolviendo las diferentes fases de la guerra social, hasta que en esta lucha feroz, que es provocado el proletariado, se produzcan circunstancias favorables a la revolución, las cuales serán aprovechadas por los revolucionarios.

La batalla está empezada, si cree la burguesía que va a tener momento de reposo se equivoca, pues en serie interminable se sucederán las luchas hasta el momento preciso, como ya hemos dicho, en que las circunstancias se declaren favorables para los revolucionarios como en Rusia.

Por encontrarse enfermo el compañero Bisbal, se suspende la conferencia que debía dar el próximo domingo en la Casa del Pueblo.

COMENTARIOS

Nuestro compañero Ferrerjanz en la sesión del Ayuntamiento, muy oportunamente, pidió que se adoptaran medidas contra el juego. Protestó de que las autoridades toleren el juego cuando tantos males causa entre la clase obrera.

El Alcalde se excusó con el Gobernador e hizo promesas no muy firmes.

Pero lo extraordinario del caso son las manifestaciones del señor Villalonga que cree que tiene poca importancia el que se prohíba el juego en los cafés modestos si precisamente es de capital importancia.

La denuncia de Ferrerjanz giraba alrededor de que se den facilidades tales para el juego de los prohibidos de que se permita encenagarse en el a la clase obrera.

De que los casinos aristocráticos seguirán jugando.

Bueno. Los poderosos, los privilegiados siempre les sobrarán medios para ello.

Luego de lo que se trata es de evitar la extensión del mal a las familias modestas.

Y tiene tanto más mérito la denuncia por cuanto la finalidad es esta.

En Inglaterra, Norte-América, Francia y otras naciones se va abaratando la vida con gran rapidez.

En Inglaterra los ropas han bajado el

50 por 100 y otros artículos también en proporción considerable.

Y en España? En España el Gobierno ha adoptado una medida salvadora.

Se ha apresurado a confeccionar un nuevo Arancel, con el santo fin de que los no españoles nos demos cuenta del abaratamiento de la vida.

Convencido don Eduardo Dato, abogado defensor de todas las plutocracias nacionales y extranjeras, de que el salario del obrero español es el más elevado del mundo, y de que nuestra clase media se encuentra en una situación económica espléndida, ha tenido la feliz idea de elevar el arancel, en la proporción en que se han abaratado los productos.

Y se dice que hay productos que están gravados en el 300 por 100.

¡Oh! ¡Es un gran gobierno el de don Eduardo Dato!

Si no que lo diga la plutocracia, separatista y regionalista vizcaína y catalana.

Es el ideal de los grandes buitres capitalistas.

Se ha puesto de moda un nuevo procedimiento para resolver huelgas.

Los inventores o descubridores del nuevo procedimiento son los militares que ejercen de gobernadores civiles en Barcelona, Valencia y Zaragoza.

Es muy expedito y cómodo. Tan expedito y cómodo como todos los procedimientos militares.

El asunto consiste en lo siguiente: que as declara una huelga, la autoridad gubernativa conmina con que se vuelva al trabajo. ¿Que no lo hace? Pues se encierra a los huelguistas.

¿Se quiere una cosa más sencilla?

La cuestión social resuelta.

¿Tenía que ser precisamente bajo el mando de don Eduardo que se hiciera ese descubrimiento?

Su fama de gran sociólogo se escribiera con caracteres de oro en el libro de la historia.

La semana pasada se subió dos reales la carne de buey. Los huevos están inasequibles apesar de lo que dicen hacen las autoridades para abaratarlos. Y esta semana las patatas también han aumentado de precio.

Con razón se nos dice el país de los viceversa.

En los otros países la vida se abarata aquí se encarece.

Y en perspectiva medidas de gobierno que harán subir más los precios.

España es el paraíso de los acaparadores y demás gente de orden.

Como se ve, estamos en el mejor de los mundos.

La Federación Internacional Sindical ha enviado un documento al señor Dato, protestando de la represión que lleva a cabo contra la organización obrera.

Y el periódico del señor Dato contesta al firmante del documento M. Juhaux. Así que por lo que vemos responde poderosamente suponer cual será la contestación que el gran sociólogo, señor Dato dará.

Y el primer error que comete *La Epoca*

es suponer que el asunto de la protesta es cuestión de M. Juhaux y no de la Internacional Sindical.

Sentada la base sobre este falso terreno todo lo demás se reduce a una serie inaguantable de sofismas de lo más cínico que puede imaginarse, pues niega toda represión y afirma que en España hay mas libertad que en ninguna parte.

De modo que las deportaciones a Fernando Poo y al Muai no son nada.

Que los destierros a Makón y otras poblaciones no tienen ningún relieve.

Que las cárceles repletas de presos gubernativos, Sindicatos disueltos, prohibición de cotizar, Centros obreros cerrados, las garantías nacionales suspendidas desde no se sabe cuando, todo es insignificante y no prueba según el periódico de los cínicos, *La Epoca*, más que la gran libertad de que disfrutamos los españoles.

Entendemos nosotros que con semejante gente es inútil discutir, no hay otra alternativa que obrar.

Si la Internacional Sindical se limita a protestar los cínicos se bañaran en agua de rosas.

Es acción, una acción conjunta lo que ha de hacer entrar en razón a esa sombra de gobernantes.

Sabido es que en el Ayuntamiento nuestro compañero Bisbal se ocupó del caso hacheroso de favoritismo que envolvía el que el niño Antonio Ramis de Marratxi no se le hubiera sometido en el Hospital al tratamiento antirrábico por lo que murió una monja sí.

Ahora resulta que en carta publicada por don Miguel Ferrando en *Corre de Mallorca* se acusa a la desidia de la Diputación de la muerte del niño, al caciquismo, a las maniobras políticas el que no se tenga un Instituto antirrábico que estaría a disposición de la población.

Porque entre los fundadores del Instituto hay hombres independientes no gratos a algunos diputados se les uega los medios para fundar la institución benéfica.

Resultado. Que en el Hospital se carece de vacuna antirrábica, por lo que hay que dejar morir a todos los que no tengan muchos recursos y sean atacados por dicho mal.

Es de lo más edificante que se conoce lo dicho por el señor Ferrando y que envuelve graves acusaciones contra la Diputación.

¿Que hará la Diputación ante tales acusaciones?

LIRA REVOLUCIONARIA

¡QUE HABLE ÉSTE!

¿Y por qué no he hablar? Soy un obrero que pasa la existencia trabajando, que mis hijos infelices lloran de hambre y de frío, envueltos entre años [drajes]

Yo no soy nadie... ¡Mienta! soy un [hombre, de la miseria al lodazal lanzado, a quien se niegan a tratar las gentes con el respeto y el amor de hermanos.

¿Que por qué no me escuchan? Por [que viste el traje de los hijos del trabajo y es mi casa una cueva, mientras vive la burguesía inútil en palacios.

Porque ella tiene libros y talento, y yo soy ignorante burdo y zafio, y no tengo más ciencia que aquella que mis padres me enseñaron, que es la de levantarme con el día, aun no repuesto el anterior cansancio, y volver otra vez a dar mi aliento cuando mis fuerzas compra el potentado.

Yo sólo soy feliz cuando a la noche caen mis tiernos pequeños en mis brazos,

y beso sus caritas macilentas y en pan convertir puedo mi salario.

Pero cuando mis hijos tienen hambre, y escasea el mendrugo cotidiano; cuando no puede apaciguar el supño las angustiosas ansias de su estómago; cuando, rojo mi rostro de vergüenza, tiendo al burgués mi encallecida mano... ola de sangre mi cerebro cruza, cual si fuera a saltar hecho pedazos!

Y aún pretenden algunos caballeros que siga el trigo en alza y el pan caro; aun hay quien pide, con brutal encono, que en las calles nos barran a balazos!

José Samaniego L. de Cegama

¡Trabajad vosotros holgazanes!

Cansados estamos los obreros de soportar en silencio, a tanto pseudo sociólogo, que con su charlatanería hueca y plagada de mil sofismas, nos piden que intensifiquemos la producción para concluir con este desbarajuste económico-social.

Estos señores, portavoces del capitalismo mundial, se han creído que de nada nos han aprovechado las lecciones, y con palabras vanas y teorías insulsas, quieren subyugarnos, para que nosotros, inconscientemente, restablezcamos el equilibrio económico triturado entre los escombros de la última guerra. Cantad, sirenas, cantad; que ya vuestros cantos no encontrarán aquel eco de antaño que sugestionaba a las multitudes convirtiéndolas en instrumento de vuestros insanos apetitos y de todas vuestras concupiscencias.

Por experiencia sabemos, que, cuando más miseria padezcamos en este ignominioso régimen, cuando el mercado rebosa los obreros, nos morimos de hambre, y cuando después de tanto producir en jornadas interminables y embrutecedoras llegamos a crear una nueva era económica por exceso de superproducción, en vez de gozar esta nueva era que es el resultado de todos nuestros esfuerzos, horrible paradojal, sufrimos las mayores privaciones. Salimos lanzados a la calle para buscar quien compre nuestro trabajo, porque el capitalista con sus almacenes repletos ya no necesita nuestros brazos. «Muere canalla, dégrate hazte vagabundo, ladrón o criminal; yo el hombre de las pesetas, nada puedo hacer».

Nos tratan como al último de los animales de la escala zoológica, y tenemos el cinismo de pedirnos que prolonguemos el horario para intensificar la producción?

¡No! Un estado social que nos trata de esta manera, no merece ni nuestro respeto, ni nuestra consideración; ni tiene derecho ha pedirnos nada. No trabajaremos más horas de las que trabajamos, y aún a estas procurare-

mos darles el mínimo rendimiento. ¡Trabajad vosotros holgazanes!

Cuando la bancarrota de todos los partidos monárquicos es evidente y declaran su impotencia para resolver el actual momento; cuando el capitalismo desconyuntado se desmorona sin que pueda salvarse nada de lo que había servido de base a la Sociedad burguesa, cuando los despilfarros económicos de los gobiernos han hecho contraer deudas que alcanzan a las nueve décimas partes de la riqueza total de los pueblos; cuando el mundo capitalista chorreando sangre se derrumba, arrastrando en su caída a todo un sistema arcaico, no seremos nosotros quienes lo apuntamos, no; que se hunda y que confunda entre sus escombros a todos los culpables de tantos siglos de esclavitud y tiranía.

Trabajaremos, con mucho más amor al trabajo cuando hayamos conseguido derrumbar este ignominioso estado social basado en la explotación del hombre por el hombre, y sobre sus ruinas hayamos creado una nueva forma de relaciones entre los humanos seres que pueblan la tierra, trabajaremos con toda la fuerza de nuestros pulmones, cuando con nuestro trabajo no se pueda crear ni sostener cuerpos de ejércitos y dotados de cuantos artefactos destructibles el hombre ha inventado, para que luego se asesinen en el campo de batalla por el egoísmo del capitalismo, ávido siempre de robar a otros pueblos territorios donde abrir nuevos mercados, para mejor poder explotar al proletariado después de haberle hecho derramar su sangre.

Trabajaremos cuando después de horradas las fronteras hayamos formado una patria universal, sin gobiernos criminales que nos esclavicen; cuando el suelo y las herramientas de trabajo así como la producción, pertenezcan a la Sociedad o Comunidad, y cuando hayamos construido una Sociedad nueva donde el individuo hallé satisfacción a todas sus necesidades.

Trabajaremos, sí; porque sabremos que en el trabajo descansa la vida, la libertad y el bienestar de los pueblos, cuando cese esa lucha sin tregua, despotica, en la cual se juega la vida, la libertad de los combatientes, causando diariamente millares de víctimas, y que a todas horas y momentos centenares de desheredados dan con sus huesos en las inquisitoriales mazmorras.

Trabajaremos, por que el trabajo ennoblece a los humanos, cuando el juego del trabajo no sea prostituido empleándolo en sostener y organizar bandas de forajidos salvajes, que nos apaleen en la calle o nos asesinen cobardemente en los calabozos de las cárceles, al exigir un poco de lo que nos han robado. En fin; trabajaremos con todo nuestro humano esfuerzo, cuando en la tierra se haya establecido el santo principio del comunismo: Quien no trabaja que no coma.

Un Bolchevique!

Palma 29-11-1920.

Suscribíos a «El Socialista».

REBELION

La idea es poco más de nada si no la traduce en hecho el estallido de las pasiones.

R. MELLA
(CUESTIONES SOCIALES)

¿Sabéis lo que se necesita, obreros del campo, del taller, de la fábrica, de la mina, de todos los oficios, para concluir con la explotación que os tritura, con la tiranía que os aplasta, con la miseria que os aniquila?... Pues escuchad... leer a Mella. Su consecuencia, es la rebelión... Rebelión contra el Estado, centro matriz, sobre el que giran todos los males que sufrimos y aguantamos... Rebelión contra la idea de patria, de militarismo, de Religión...; trilogía maldita que chorrea, que destila, raudales de sangre y perpetua y predispone, a que continúe en lo moral, y lo impone por la fuerza el presente bárbaro, despotico, régimen social.

Y contra este régimen, y contra todo lo que sostiene este régimen, es bueno, preciso, necesario, imprescindible, el rebelarse...

No más palabrerías; más hechos. Destrocemos teorías; pero no alvitemos la práctica. Ha llegado ya la hora de que todo el que sea capaz de escribir un folleto merced a su inteligencia, sea capaz de fabricar un... arma de defensa, merced a su hombría...

Los tiempos no se prestan para otra cosa...

Sabemos que para construir la sociedad del porvenir, sería más lógico, más humano, la ciencia, el sentimentalismo, la verdad, la justicia... Mas dentro de otro ambiente y con otros medios. En el presente la rebelión es una necesidad, la necesidad una lógica, y pues la lógica se impone, la lógica de la rebelión propagamos, sin misticismo, sin eufemismo, sin vacilaciones... Quien contra la tiranía no se rebela es un cómplice de ella, y a la vez que su esclavo. Y un esclavo que no se rebela, ha perdido ya hasta la nobleza o no ha llegado a tenerla, o como dijo «Nietzsche» «La rebeldía es la nobleza del esclavo».

El Pequeño Lenin

Felanitx 10-12-1920.

El Aguinaldo del soldado

En Madrid fué nombrado un Comité presidido por la Vizcondesa de Eza, para recaudar fondos para el Aguinaldo del soldado de Marruecos.

La noble iniciativa halló eco en varias provincias y entre ellas Mallorca, que ha querido coadyuvar a tan laudable acto, y para ello se nombró una Comisión compuesta por caballeros de alto rango, los que abrieron una suscripción al efecto y organizaron una función que se celebró en el Teatro Principal y otras que están en vias de celebrarse.

Nosotros también quisiéramos cooperar con el Aguinaldo del soldado, pero de una manera más humanitaria que la de esas masas burguesas, que el único sacrificio que se han impuesto es, el de desprenderse de unas misera-

bles pesetas, que más que de alivio al soldado sirven para enaltecer a las personas donantes.

Nosotros cooperaríamos sí, si se tratara de pedir o exigir a los poderes centrales el cese inmediato de tan odiosa guerra y enviar a los pobrecitos soldados a sus respectivas moradas para que con su presencia retornaran la paz al hogar, pero siendo otra muy diferente la finalidad del referido Comité, no podemos sumarnos a su obra.

No vayan a creer mis queridos soldaditos que al expresar este, mi pensamiento, me que el interés de regatearles unos reales que puedan tocarles a cada uno, no nada de eso; si tal iban a pensar, me sumaría a la obra del Comité con lo que mis escasos recursos me permitieran, y le diría: «Soldaditos hermanos míos; ahí tenéis unos céntimos gastados, es noche buena, olvidad los seres queridos que allá, en las casitas solariegas están llorando por vosotros desde el día funesto que esa patria os arrebató de su lado para llevaros a una muerte segura, desechad ideas ahumadoras, que entre vosotros sólo haya bullicio, alegría, no penseis con las rudezas del combate, embriagos y... vivid, vivid, sí, que quizás dentro breves momentos una bala moruna os atraviese el cráneo, y paréis a ser uno de tantos héroes que supieron morir gloriosamente, derramando su sangre por la Patria... Pero creyendo que mis queridos soldaditos interpretarán fielmente mis sentimientos, que son los sentimientos del pueblo, tan sólo les diré, que estos bondadosos señores que forman el Comité, son casi todos culpables de que subsista esa guerra y que si en un momento dado revistiéndose de una falsa piedad quieren demostrar que se acuerdan de vosotros es, para que continuéis estando sobornados y no os deis cuenta de que estáis defendiendo sus bastardas ambiciones aunque para ello tengáis que sucumbir en los campos de batalla».

Barceloná, Cell

Palma 13-XII-1920.

COSAS DE LOS AMARILLOS

Una comisión de zapateros, afiliados a la llamada Federación Obrera Católica, ha visitado al Gobernador Civil para solicitar una docena de saudades, media de tonterías, y otro tanto de mentiras.

Es el caso que «La Igualdad», Sociedad de zapateros, la más antigua y que cuenta con más de quinientos afiliados, en cumplimiento de uno de sus deberes preyo oportuno y necesario ir a la reorganización del gremio. Al efecto llevó a cabo los trabajos necesarios cuyo resultado ha sido excelente, puesto que se han inscrito como socios nuevos sesenta y cinco compañeros.

Pero he ahí que dichos trabajos al parecer no han servido bien a los de la infuorta asociación de zapateros católicos, y como decimos más arriba, visitaron al Gobernador.

En la entrevista, según propia confesión, hablaron de amenazas, conc-

ciones, y de la libertad de poder sindicarse allí donde mejor les plazca, pero es una lástima que los neos esos no le hubieran dicho al Gobernador otras muchas cosas, por ejemplo:

Además de todo esto, señor Gobernador, debemos decirle que nosotros en nuestro gremio para poder vivir tenemos necesidad de trabajar diez, y once horas diarias, cuando los demás gremios trabajan solamente ocho; el precio en la mano de obra que percibimos, es sumamente írisorio; pues cobramos un término medio de cinco pesetas por, teniendo que poner de nuestro bolsillo, cuantos entres entran en la confección del zapato; gracias a «La Igualdad» que siempre ha sido la única entidad que ha hecho peticiones, se han obtenido en varios años, importantes aumentos que nosotros sin ser socios hemos percibido sin escrúpulos de ninguna clase, sin que a pesar de ello, jamás se nos haya molestado en lo más mínimo; nos consta que «La Igualdad» jamás ha pedido a sus asociados si iban o no a misa; nosotros tenemos un Sindicato que no llega a tener un dos por ciento, de los obreros que componen el gremio en Palma; ahora nos ha visitado una comisión de «La Igualdad» invitándonos a formar parte de ella sin que en realidad se nos haya hecho amenaza alguna, y por último, que a pesar de ser nuestros patronos muy católicos, como nosotros, nunca por espontánea voluntad nos han hecho aumento alguno.

Todo esto le debían haber dicho al Gobernador los amarillos y es muy probable, casi seguro, que les hubiera contestado entonces: ¿que es lo que pedís angelitos? ¿por qué venís aquí, para molestarme? ¿No sabéis vosotros lo atrevido que estoy en perseguir el juego, en procurar el abaratamiento de las subsistencias, las elecciones de Ibiza, y demás importantes asuntos? Vaya, vaya, retiraos a vuestras casas..... serafines.

Esto les hubiera dicho don Agustín si es verdad como dicen las malas lenguas que no tienen allí influencia alguna.

A pesar de todo, no se molesten los zapateros católicos, que «La Igualdad» seguirá adelante en beneficio de sus asociados, importándole poco los obstáculos que intentan oponerle cuatro desagraciados que son explotados sin que tengan en ningún momento un gesto de hombres dignos cuando el patrono comete con ellos una injusticia.

Un zapatero

En el Ayuntamiento

¿Pueden descubrir la silueta de los personajes de la lista?

De sobra son conocidos vuestros. Bastará que os diga, que su labor fue la de siempre, se redujo ésta a unas cuantas felicitaciones, otras tantas censuras, las necedades de rubrica y.....

Nada más ¡ah! se me olvidaba consignar que el *Bulgaro*, mostró sus habilidades para poeta, pues hizo un

verso. ¿Lo dudais? Pues os sacaré de dudas.

Ello fué, cuando nuestro compañero Ferrerjans se ocupó del debatido asunto de las cédulas, esteriorizando su protesta pues—dice nuestro compañero— antes que formular nuevos arbitrios hay que hacer cumplir los existentes, ya que resulta que, con la creación de éstos, se perjudica solamente al que poco tiene que es el que paga, mientras que los que debieran pagar no lo hacen y añade que se dá el caso que propietarios y gentes adineradas pagan menos cédula personal que un obrero cualquiera. Y aquí es donde Obrador hace el verso diciendo que él no quiere intervenir en el asunto por creer, «que es ilegal que pague la misma cédula un Capitán general, que un guarda municipal.» ¿Qué tal? ¿Estais convencidos de que sirve para todo menos para concejal?

Ferrerjans denuncia que en muchos entes de la capital se juega a los prohibidos sin que la policía intervenga en evitar el abuso y pide al Alcalde se interese en la cuestión.

El Alcalde contesta que eso incumbe al señor Gobernador y que él hará todo lo que esté en su mano para corregir el abuso.

Interviene en el asunto el señor Villalonga quien entiende que no debe hacer el Alcalde ninguna gestión para ello acerca del Gobernador pues éste, dice, sólo lo evitará en los cafetines dejando que se juegue en las Sociedades onulentas como se hace desde há mucho tiempo sin que sean molestados.

Se discutió también el asunto del alumbrado y limpieza de la capital y en él tomaron parte varios concejales y al final (como siempre) no se resolvió nada, por lo tanto no os asustéis, continuaremos teniendo la ciudad a oscuras y con las calles intransitables por el barro existente.

Se discute también el asunto del arancel y se acuerda enviar telegramas protestando de que en dicho arancel se gravan a ciertos artículos de primera necesidad como a los artículos de lujo.

El señor Trián pidió se activase el confeccionamiento del Padrón, y el Alcalde le contesta que no dispone de personal para ello.

¡Nosotros que creíamos que en el Ayuntamiento sobraban empleados!

¡Y lo seguimos creyendo señor Alcaldell!

Mano Dura

EN SERIO Y EN BROMA

¿SE CONFIRMARÁN LOS RUMORES?

Entre la clase patronal palmesana y de los obreros interesados en ello, se dice que el ILUSTRE y BIENHECHOR maestro de albañilería D. Antonio Barceló y Palliser tiene la invención, el propósito de (denunciar) poner ante los ojos del juez, la hermosura de mi estimado compañero Antonio Bauzá, por haberle dado con toda la fuerza de su inteligencia unos cuantos «Lati-gazos» en el número 978 de este semanario.

Según voces recogidas al vuelo, hará esto, una vez abandonada la *cama del arrepentimiento*, la que está guardando desde que mi inolvidable amigo Bauzá con los «Lati-gazos», justos y muy bien acertadas lo dejó maduro, ¡Pobrecito...! ¡Oh, Antofitol! ¡cuanto te adoro y compadezco!... Pero que locura está... El querer exterminar el valor infinito de un joven obrero, el cual siente amor inmenso a la verdad y que apesar de haberle privado la libertad de sus más estimados deseos sabrá demostrar sus buenos sentimientos y formalidad de hombre apesar de ser «niño», como dice él.

¿Se confirmarán los rumores aludidos?... ¡Cuanto lo deseo para mandarle a ese bicho de patrón un pavo y una lechona que le permitan pasar unas buenas fiestas, no sin pan como los huelguistas carpinteros, sino unas SANTAS Y FELICES PASCUAS DE NAVIDAD!.....

P. A. B.

Palma 14 Diciembre 1920.

Del Grupo Socialista de Santa Catalina

RELACION de las entradas y salidas de la VELADA celebrada a beneficio de los carpinteros en huelga en el TEATRO VICTORIA, el día 20 de Noviembre de 1920.

Entradas en taquilla	
	Pestias
Por 139 butacas despachadas.	83'40
» 68 anfiteatros	27'20
» Un palco	2'50
» 394 entradas generales	98'35
Total entradas en taquilla.	211'45
Donativos	
Café Victoria.	9'00
» Colomista	2'00
» Sebastián Serra	2'00
Ateneo Sindicalista.	5'00
El compañero José Benet.	2'00
Unión Aserradoras el palco con.	7'50
D. Justo Solá.	10'00
Algodonera	10'00
Curtidores	5'00
La Hermandad	3'00
Albañiles	5'00
Metálgica	10'00
Grupo Socialista Soledad	10'00
De las Banderas y rifa	80'50
Total general	366'40
Más 3'00 pesetas entregadas al compañero Morey.	
Gastos	
Por la escena	36'35
» » música	33'00
» el alquiler del teatro	50'00
Para repartir los programas	3'50
» la banda España	5'00
Por el Archivo Musical	5'00
» » derecho de autores españoles	8'50
Por B. L. M.	2'00
» 600 entradas 250 butacas, 68 anfiteatros, 1.000 números y 1.000 programas	18'25
Para las banderas	8'70
Por el taquillero	2'00
» » timbre del Estado	4'40
» un reloj para la rifa	15'00
» una sortija	5'00
» » botella Martini	0'75
Total salidas	197'45
Entradas	366'40
Salidas	197'45
Resto que se repartió a los carpinteros	168'95

La Comisión

Vida Obrera

La Sociedad de carpinteros y ebanistas
LA PRONTITUD SOLLERENSE

A todos los carpinteros, ebanistas y similares de Mallorca y al pueblo sollerense en particular.

Camaradas: Esta entidad, en cumplimiento de sus deberes y amparada por la más razonada lógica y la más estricta justicia, ha declarado el BOICOT al patrono carpintero de esta ciudad don Miguel Colom (a) *Es Pallisé*.

Este señor, es a nuestra vista, el único responsable y causante de que la huelga persista y no sea solucionada.

Y para que el público pueda juzgar nuestra actitud, y comprenda la razón que nos asiste, vamos a exponer brevemente los motivos que nos han inducido a recurrir a medida tan extremos.

D. Miguel Colom (a) *Es Pallisé*, es el jefe del partido idóneo-conservador de Sóller, y, como es de suponer, un cacique poderoso cuando Dato asoma las narices por la cima de los altos Poderes. Este patrono, en las últimas elecciones municipales, presentó su candidatura frente a la de los mauristas, en la cual sobresalía como candidato el patrono zapatero D. Onofre Casasnovas. Este caballero es uno de tantos, y a lo que a la vista está, las emancipaciones proletarias le sacan del quicio. Pues bien; entre este aspirante a concejal y D. Miguel Colom, se promovió una batalla encarnizada; ambos se portaron como dos enemigos feroces, y los obreros, que en aquella lucha actuábamos en pro del Sr. Colom, nos hallamos en ocasiones en que, para defender a éste, tuvimos que sostener fuertes altercados y graves disputas, y bien puede decirse y afirmarse que gracias a nuestros esfuerzos salió triunfante en la elección. ¡Y cuán bien nos ha pagado tales favores!

Pues ahora, los dos rivales de ayer, don Onofre Casasnovas y nuestro boicoteado patrono, han salido de comparencia lo más amigos y unidos, dispuestos a que la huelga de carpinteros sea un fracaso completo, y sus trabajos preliminares, a guisa de prólogo, han consistido en hacer presión y amenazas a los patronos D. José Munar y D. Rafael Mora, que habían aceptado nuestra petición en toda su integridad por considerarla justa, cuya presion y amenazas han conseguido que estos dos últimos patronos, faltos de la suficiente energía y el debido valor, hicieran nulas sus firmas, y cerraran sus talleres hasta que los acontecimientos manden lo contrario.

Con esto se proponían los dos camaradas primeros, que los obreros carpinteros se acobardaran y se presentaran sumisos y llorosos a sus patronos, y de rodillas suplicaran su readmisión en los talleres. ¡De rodillas! Pero no; los obreros huelguistas sabemos cuales son nuestros deberes y obligaciones; lucharemos por la causa que defendemos, con nobleza y entusiasmo, y aunque el pau-falte a nuestro hogar y la miseria ahogue nuestro postrer aliento de vida, no haremos traición al movimiento, y sabremos sucumbir como héroes o emigrar a tierras lejanas, antes que entregarnos humillados y vencidos, cual imbéciles esclavos, a las garras patronales para que nos despedacen a su gusto. ¡Nel! ¡Esq nunca! Somos hombres, y como tales nos haremos respetar. No tenemos poderes ni autoridades que nos amparen ni protejan, pero la razón, la poderosa razón está a nuestro lado, y sabrá defendernos de toda injusticia o atropello despótico.

Per las citadas razones, compañeros, hemos acordado declarar el BOICOT al patrono Sr. Colom, y desde este momento esperamos del pueblo obrero mallorquín sabrá cumplir con su obligación, no acudiendo a trabajar en casa del mentado patrono, ni encargarle trabajo alguno, como tampoco proveerse de cualquier mercadería que se halle en su poder.

¡Compañeros! ¡Duro con el BOICOT!

¡Viva la huelga de Carpinteros!
EL COMITÉ
Sóller 11 de Diciembre de 1920.

De Lloseta

La huelga de zapateros y obreras per-puntadoras continúa. Los patronos del gremio de zapateros según parece, en vista de que el patrono señor Xamena de Inca había colocado a todos los huelguistas han tenido manías para hacer que la Federación Patronal de Mallorca declarase el boicot a dicho señor como así lo ha hecho.

En tal motivo, es muy posible que debido a negarle materias primas se vea en el caso de cerrar la fábrica en cuyo caso quedarían en huelga forzosa unos ciento cincuenta obreros. En contra de lo que se ha dicho, debemos advertir, que la huelga de Lloseta está planteada POR NEGAR los patronos Ordinas, Jaume y Villalonga a las parpunteadoras. LA JORNADA LEGAL DE OCHO HORAS.

Sabemos que el Gobernador ha intervenido sin que indicara solución alguna.

Los zapateros de Mallorca están al lazo de los llosetenses y dispuestos a no dejarse atropellar. Al efecto ayer se celebró una Asamblea de delegados de la región de Palma y el domingo próximo tendrá lugar otra en Lloseta con el fin de acordar lo que proceda.

De Palma

Los Repartidores.—Una petición

Estos compañeros tienen presentada una petición a los señores Directores de periódicos locales para mejorar su crítica situación. Como se ve, se basan en dos puntos.

El primero es la carestía de subsistencias y en el segundo lo poco retribuido que son; por que se dá el caso que, el repartidor que reparte dos periódicos, suele ganar unas doce o trece pesetas semanales y tiene que perder todo el día, y del modo en que están los arisullos de primera necesidad es bien razonable que no pueden comprarse ni siquiera unas alpargatas, y entiendo también que, no comprendo como sus cuerpos debilitados, puedan cumplir con su profesión, de modo, que se comprende bien claro donde está la razón. El segundo que al vendedor que no tiene ninguna responsabilidad ni pasa calamidades de la intemperie, se le dan tres centimos por ejemplar mientras que al repartidor tan sólo le dan un centimo ¿es esto justo? yo entiendo que no, por que existe una grande diferencia entre el vendedor y el repartidor, la cosa está bien clara, así es que los señores Directores de periódicos que tienen formado un buen criterio se harán cargo de la situación de sus repartidores, por lo que sería de desear, la aprobación de dicha petición por parte de los señores Directores.

L. de Villar

De la Región

Alaró

MI pensamiento

Ya que no puedo oficialmente exponer mi criterio sobre el asunto del pa-

trone Pablo Coll, sacuento de urgente necesidad, publicarlo en EL OBRERO BALEAR, para que todos mis camaradas de Alaró después de comentar dicho pensamiento, expongan el suyo si o no tengo razón de lo que a continuación expongo.

¿Por qué no está solucionado el asunto del aludido patrono?

Según mi opinión dicho patrono, como todos los demás hacen el juego usando toda clase de artimañas para derribar nuestro bloque.

¿Pero vana será vuestra ilusión sembradoras del odio?

Este asunto sólo pende del bueno de Coll, el cual viéndose amparado por los demás reaccionarios de su clase, confía que una vez agotadas todas sus energías, bastaría tan sólo para terminar el conflicto hacer presentar al esquirol, al difamador a nuestra Sociedad.

Pero Coll como te equivocas.

Este asunto no atañe directamente a la Sociedad.

Pero me extrañaría que el buen Coll creyera que viendo fracasadas sus primeras ilusiones incurriese a sacar del taller al carnero, aunque lo manufacturase al extranjero o que le pasara algún subsidio, digo esto porque lo miro capaz de estas cosas, el asunto quedaría solucionado, pueda también que se equivoque este bueno de patrono.

Por lo tanto, desde estas columnas debió dar un consejo a mis compañeros alaronenses.

Si dicho patrono busca la humillación una vez gastadas todas las aludidas fuerzas no debemos de consentir a pagar sus platos rotos, quien tiene la culpa de todo es él, quien tiene que pagarlas es él, por ser él, el único causante de la cuestión que nos ocupa y los conscientes obreros antes que la humillación escogen las torturas del hambre.

Valga lo dicho.

Un asociado

Bisalema

Son bastantes las denuncias y protestas que vienen a nosotros de compañeros que residen en este pueblo, pues

sobrado motivo tiran de quejarse y protestar de la cañería que está comiéndose el dignísimo Ayuntamiento, de tener a oscuras al mencionado pueblo. Malas lenguas dicen que si la Central Eléctrica no da fluido lo motiva el que la indicada Corporación no paga a la Central sus correspondientes recibos o contratas.

Pues en las casas particulares que se surten de dicho fluido tienen luz y de seguro porque pagarán mensualmente el recibo, lo que no debe hacer el Ayuntamiento.

¿Sr. Gobernador puede estar a oscuras un pueblo de 6 000 habitantes?

V. E. tiene la palabra.

Correspondencia Administrativa

INCA.—M. R. P.—Recibidas 14 pesetas, pagado paquetes hasta 2 de Julio de 1920, saldo a nuestro favor 0'20.

“El Desarrollo del Arte,”

Lista de donativos

(CONTINUACIÓN)

Semana novena

Suma anterior. 9450'95

Sindicato de laborar madera de Barcelona, ptas., 1.500'00; La Metalúrgica, id., 500'00; Unión de Pintores, id., 12'90; Unión Cerillera id., 15'00; L. Armonía, id., 3'50; Sociedad de Aserradores, id., 25'00; Sociedad El 1.º de Mayo, id., 10'00; Unión de Curtidores, id., 50'00; Carpinteros de Sóller, id., 35'00; Grupo Socialista del Molinar, id., 3'00; De los mallorquines de Barcelona, id., 75'00; La Igualdad, dos semanas, id., 100'00; Unión Cordelera, id., 20'00; Suscripción voluntaria de los zapateros, id., 56'45; La Igualdad, de Marratxi, id., 5'00; Lista Voluntaria de Marratxi, id., 7'10; La Manacorense, id., 50'00; Un patrón bolchevique, Manacor, id., 1'00;

La Hermandad, repartidores, id., 5'00; De los zapateros de Mahón, id., 118'25; Lista Voluntaria de los socios, id., 25'30; Unión Cerillera, id., 15'00; La Justicia, de Inca, id., 50'00; El Progreso, albañiles Inca, id., 10'00; Sindicato del Vidrio, id., 50'00; Carpinteros del Ferrocarril, id., 17'10; Alfareros de la Casa del Pueblo, id., 47'25.

Suma total, ptas., 12257'80.

Semana décima

Suma anterior. 12257'80

Sindicato de laborar madera de Barcelona, ptas., 1000'00; La Metalúrgica, id., 500'00; De la Velada de la Casa del Pueblo, id., 33'55; Unión Aserradores, id., 25'00; El Progreso, gasistas, id., 25'00; Sindicato de albañiles de la Casa del Pueblo, id., 105'40; La Armonía, id., 2'00; El Progreso, sombrereros, id., 14'40; Carpinteros de Sóller, id., 37'50; La Igualdad, zapateros, id., 50'00; Federación Obrera de Esporlas, id., 10'00; Unión Cordelera, id., 20'00; Unión Curtidores, id., 50'00; Unión de Pintores, id., 156'65; Lista voluntaria zapateros, id., 76'85; El 1.º de Mayo, tahoneros, id., 8'00; La Manacorense, id., 50'00; De la Velada del Teatro Victoria, id., 160'00; Unión Algodonera, id., 50'00; Sindicato albañiles de la Casa del Pueblo, id., 115'00; La Hermandad, repartidores, id., 5'00; Sociedad carpinteros, de Mahón, id., 23'45; Sociedad de albañiles y similares, de Mahón, id., 70'00; Lista voluntaria, id., 31'20.

Suma total, ptas., 14965'80.

(Continúa)

Instrcciones Electorales

15 céntimos ejemplar

Impresos para toda la tramitación electoral.

Ley Electoral: 50 céntimos

Pedidos: a Desiderio Tavera; apartado 286.—Madrid.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relojería de

Navarrete y C.ª

al precio de diez pesetas uno.

Siete Esquinas, 24.—Palma

Reparación de Neumáticos y Cámaras

Surtido completo de artículos de goma.

Colocacion de CROISSANT

Según modelo la casa fabrica toda clase de artículos de goma.

Neumáticos y accesorios

para AUTOMÓVILES
CASA CODINA

UNIÓN 8, PRIMA Teléfono, 271

No es raro

Ya vuelve estar entre nosotros el muy acreditado turroneo

D. Antonio Sevilla

quien pone a la venta, exquisita labor suya tal como turroneos de varias clases, peladillas ardrifinas y otros variados postres superiores a todos cuantos salen a la venta.

Sucursales: San Miguel y San Nicolás.

ATENCIÓN

Calzado a medida, buen gusto, solidez y economía.

Calle Pedro A. Peña, 14 ENSANCHE

Enfermos del Estómago

(Merial)

La Pepsina Indians, es vuestra salvación, miles de enfermos curados, pruébenla hoy mismo.

De venta Jaime II, 107 Farmacia Aguiló, no tiene no debilita por eso compresión.

L'amo n' «Toni Contes» diu, que lo seu es lo milló y lo que en aquí s'escriu ho pot justificaró. «Anís Virgen—saborós Polo Resolis la gloria no troba competidós ni en diplomas de honor que l'hi fassen grate historis»

Antonio Puig de SANSSELLAS

Antonio Maura, 19.

Acaba de publicarse

“RIOTINTO TRÁGICO”

Interesante folleto de

RAMÓN LAMONEDA

que contiene impresiones vividas de la épica lucha de Riotinto.

Portada de Tito.

25 céntimos ejemplar

Descuento a los corresponsales. Pedidos a Desiderio Tavera, apartado 286, Madrid.

Disponible